
Chers lecteurs,
 
Nous avons décidé de débuter l’année par une bonne 
nouvelle venue d’Afrique et qui pourrait à terme 
changer la vie de millions d’hommes en leur donnant 
accès à l’eau. Nous vous emmenons également au Liban, 
en Allemagne ou encore à la découverte des 
imprimantes 3D.

Toute l’équipe d’Actuailes vous souhaite une sainte et 
heureuse année 2014.

Nous vous donnons rendez-vous le mercredi 29 janvier pour 
le prochain numéro.

Bonne lecture. 

Bimensuel	  d’actualités	  des	  10-‐15	  ans
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 Construire sa propre opinion

Le	  début	  de	  l'année	  est	  marqué	  en	  
France	   par	   l'a@aque	   virulente	   du	  
ministre	   de	   l'Intérieur,	   Monsieur	  
Manuel	   Valls,	   soutenu	   par	   le	  
président	  de	  la	  République	  et	  par	  le	  
premier	   Ministre,	   contre	   un	  
humoriste	   controversé,	   Monsieur	  
Dieudonné	  M'Bala	  M'Bala	   (photo).	  
La	   p lupart	   des 	   médias,	   des	  
membres	  de	   la	  classe	   poliKque,	   et	  
certaines	   associaKons,	   appuient	  
ce@e	   offensive	   sans	   précédent	  
contre	  un	  arKste.	  Alors	  quel	  est	  son	  
crime,	   et	   quelle	   est	   l'ampleur	   du	  
danger	   qu'il	   fait	   courir	   à	   notre	  
pays,	   au	   point	   de	   déclencher	   une	  
hystérie	   quo:dienne,	   comme	   le	  
décrit	   très	   bien	   le	   journal	   Le	  
Point	  ?

U n	   a r & s t e	  
controversé	   et	  
populaire

Dieudonné	   est	   un	  
acteur	  et	   humoriste	  

français 	   de	   47	   ans.	   Il	  
s'est	   produit	   en	   duo	   avec	   Elie	  
Semoun	   jusqu'en	   1997,	   puis 	   en	  
solo.	   Il	   est	   progressivement	   rentré	  
en	   poliKque	   en	   dénonçant	   le	   rôle	  
des	   religions	   et	   les 	   excès	   du	  
colonialisme	  et	  de	  l'esclavagisme.	  Il	  
e s t	   a l o r s	   p a r K s a n	   d e	   l a	  
régularisaKon	   des	   sans-‐papiers	   et	  
du	  droit	  de	  vote	  des 	  immigrés.	  Les	  
a nnée s	   2000	   ma rquen t	   un	  
tournant,	  avec	   le	  début	   d'a@aques	  
anKsémites	   répétées,	   sans	   oublier	  
une	   charge	   en	   mars	   2000	   contre	  
l'Eglise	  catholique.	   Il	  est	   condamné	  
à	  plusieurs	  reprises	  par	  la	  jusKce,	  et	  
s emb l e	   n e	   p a s	   a vo i r	   p a yé	  
l'ensemble	   des	   amendes	   dues.	   Il	  
perd	   alors	   de	   nombreux	   souKens	  
dans	   les	   médias	   et	   parmi	   les	  
arKstes.	   En	   revanche,	   il	   se	   trouve	  
d e	   n o u v e a u x	   a m i s	   p e u	  

fréquentables	   en	   Iran,	   en	   Syrie	  ou	  
au	   Liban.	   Son	   succès	   devient	   alors	  
moins	   médiaKque	   mais	   ne	   se	  
dément	   pas.	   Ses 	   spectacles	   au	  
théâtre	   de	   la	   Main	   d'Or	   à 	   Paris	  
affichent	   généralement	   complet.	  
Mais	   c'est	   surtout	   sur	   Internet	   et	  
les	  réseaux	  sociaux	  que	  Dieudonné	  
va	   connaître	   le	   succès.	   Ainsi,	   sa	  
dernière	   vidéo	   sur	   youtube	   a 	   été	  
visionnée	   plus	   de	   2,5	   millions	   de	  
fois 	  !	  Il	  y	  popularise	  en	  parKculier	  sa	  
f ameuse	   quene l l e ,	   don t	   l a	  
s i g n i fi c a K o n	   d i v i s e	   l e s	  
" spéc i a l i s t e s " :	   s imp l e	   b r a s	  
d'honneur,	   ou	   geste	   anKsémite	  
type	  salut	  hitlérien?	  

En	   résumé,	   après	   avoir	   connu	   un	  
succès	   médiaKque	   certain	   avant	  
2000	   sur	   des	   thémaKques 	   telles	  
que	   l'esclavage	   ou	   l'oppression	   du	  
peup l e	   no i r ,	   son	   tou rnan t	  
a n: s ém i t e	   l ' a	   d epu i s	   f a i t	  
condamner	  à	  plusieurs	  reprises	  par	  
les	   tribunaux,	   et	   a	   relégué	   ses	  
sketchs	  sur	   internet	  où	  sa	  fameuse	  
quenelle	   a	   connu	   un	   grand	   succès	  
chez	  les	  moins	  de	  30	  ans.

Mais	   ce3e	   offensive	   est-‐elle	  
sincère	  ?

L a	   p a r K e	   j u d i c i a i r e	   d e s	  
condamnaKons	   de	   Dieudonné	  
semble	  aujourd'hui	  faire	  consensus.	  
En	   effet,	   rares	   sont	   en	   France	   les	  
personnes	   anKsémites	   n iant	  
l'existence	   du	   génocide	   perpétré	  
par	   les	   Allemands	   pendant	   la	  
seconde	  Guerre	  mondiale.	  On	  peut	  
également	   noter	   que	   samedi	   11	  
janvier,	   Dieudonné	  a	  annoncé	  qu’il	  
abandonna i t	   son	   spectac le ,	  
affirmant	   se	   conformer	   ainsi	   aux	  
décisions	  de	  jusKce.	  En	  revanche	   il	  
est	   curieux	   de	   voir	   une	   affaire	  
judiciaire	  devenir	  le	  sujet	  poli:que	  
primordial	   d'un	   pays	   qui	   a	  
pourtant	   de	   nombreux	   défis	   à	  
relever,	  à 	  commencer	  par	  la 	  baisse	  
du	   chômage,	   qui	   a	   du	   mal	   à	   se	  

concréKser.	   A	   ce	   Ktre,	   plusieurs	  
points	   méritent	   notre	   a@enKon.	  
Tout	  d'abord,	  ce@e	  affaire	  aura 	  fait	  
exploser	  la 	  notoriété	  de	  Dieudonné	  
et	   de	   ses	   thèses 	  contestables,	   qui	  
bénéficieront	   inévitablement	   d'un	  
regain	   de	   sympathie .	   A ins i ,	  
l'ensemble	   des	   spectacles	   de	   sa	  
tournée	   affichent	   complets.	   Mais	  
surtout,	   comme	   le	   souligne	   le	  
président	  de	   la	  Ligue	  des	  droits 	  de	  
l'homme,	   l'interdicKon	   de	   ses	  
s p e c t a c l e s	   e s t	   " l o u r d e	   d e	  
conséquences	   contre	   la	   liberté	  
d'expression".	  Le	  journal	  Le	  Monde	  
n’a 	  pas	  hésité	  à	   parler	   de	  censure	  
préalable.	   Enfin,	  alors	  que	   l'égalité	  
est	   au	   coeur	   des	   valeurs	   de	   la	  
république,	   il 	   est	   surprenant	   de	  
constater	   le	   fossé	   entre	   l'énergie	  
déployée	   par	   le	   ministre	   de	  
l'Intérieur	   contre	   Dieudonné,	   et	  
l'indifférence	  de	  l'Etat,	   des	  médias,	  
et	  de	  certaines	  associaKons	  au	  sujet	  
des	   a@aques	   répétées	   contre	   les	  
catholiques.	   Il	   est	   intéressant	   de	  
n o t e r	   q u e	   l ' a v o c a t	   d ' u n e	  
associaKon	   en	   pointe	   contre	  
Dieudonné	   défend	   également	   les	  
membres	   du	   groupe	   Femen,	   dont	  
les	   a@aques 	   contre	   les 	   chréKens	  
n'ont	   rien	   à	   envier	   à	   celles	   de	  
Dieudonné	  contre	  les	  Juifs.

La	  morale	  de	  ce3e	  histoire	  ?

Le	   péril	   contre	   la	   France	   que	   fait	  
peser	   Dieudonné	   étant	   peu	   avéré,	  
quelles 	   sont	   donc	   les	   raisons	   de	  
ce@e	   hystérie	   qui	   va	   jusqu'à	  
provoquer	   la	  mise	   en	   garde	   à	   vue	  
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Julien	  Magne

Affaire Dieudonné: péril pour la France 
ou écran de fumée?
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Le	  vendredi	  3	  janvier	  2014	  a	  eu	  lieu	  
le	  premier	  conseil	  des	  ministres	  de	  
l'année.	  A	  l'issue,	  le	  président	  de	  la	  
République,	   François	   Hollande,	   a	  

adressé	   ses	   voeux	   aux	   membres	   du	  
gouvernement.	   Il	   leur	   a	   alors	   demandé	   d'être	   réac&f	  et	   de	  
jouer	  "collec&f"	  au	  service	  de	  "l'emploi"	  et	  de	  la	  croissance.	  
Afin	  de	   faire	  avancer	  les	  dossiers	  dans	  la	  période	  électorale	  
qui	  s'annonce,	   et	   qui	   contraint	   le	   calendrier	   parlementaire,	  
le	  chef	  de	  l'Etat	  a	  préconisé	  le	  recours	  aux	  ordonnances.

Ordonnances	   :	   procédure
	   qui	   permet	   de	   se	   passer	  

pendant	  un	  délai	  limité	  du	  Parlement	  pour	  faire	  la	  loi.	  

Toute fo i s ,	   l a 	   consKtuKon	   prévo
i t	   que	   le	  

gouvernement	  demande	  l'accord	   du	  Parlement	  pour	  

légiférer	   sur	   un	   domaine	   qui	   lui	   est	   d'ordin
aire	  

réservé.	   De	   plus,	   l'ordon
nance	   devra	   être	   raKfiée

	  

ultérieurement	  par	  le	  Parlement.	  

d e	  
lycéens	  

ayant	   fait	  une	  quenelle	  à	  l'intérieur	  
de	   leur	   établissement,	   ou	   qui	   se	  
manifeste	   par	   le	   retrait	   d'un	  
mannequin	  d'une	  vitrine	  suite	  à	  des	  
menaces	  répétées	  contre	  l'enseigne	  
du	  magasin	   ?	   Et	   si	   la	   vérité	   n'était	  
pas	  à	  chercher	   du	   côté	   de	  Manuel	  
Valls,	   dont	   Le	   Parisien	   a	   pourtant	  
publié	   une	   photo	   de	   lui	   radieux	   le	  

21	   septembre	   dernier	   à	   Millau	   au	  
milieu	  de	  jeunes	  faisant	  la	  quenelle.	  
Mais	   le	   ministre	   de	   l’Intérieur,	  
décr i t	   par	   ses	   co l lègues	   du	  
gouvernement	   comme	   avide	   de	  
reconnaissance	   médiaKque	   et	  
voulant	   peut-‐être	   renforcer	   son	  
image	  de	  fermeté,	  n'a 	  t'il	  pas	  trouvé	  
une	   belle	   diversion	   alors 	   que	   les	  
chiffres	   de	   sa	   poliKque	   contre	   la	  
délinquance	   sont	   décevants	   ?	  
N'était-‐ce	   pas 	   par	   exemple	   un	  
moyen	   hab i le	   de	   détourner	  
l ' a @ e n K o n	   d u	   b i l a n	   d e s	  
dégradaKons	   de	   la 	   nuit	   du	   31	  
décembre,	   marquée	   en	   parKculier	  
par	   trois 	  morts,	   dont	   un	  courageux	  
garçon	   de	  20	   ans	   tué	  à	   Paris 	  alors	  

qu'il 	  tentait	  de	  récupérer	  le	  sac	  volé	  
d'une	  de	  ses	  amies?	  N’y	  a	  t’il	  pas	  un	  
danger	   pour	   l’indépendance	   de	   la	  
jusKce,	   comme	   le	   souligne	   Le	  
Monde	  ?	  De	  plus,	  ce@e	  stratégie	  est	  
elle	   à	   la	   hauteur	   des	   foncKons	  
occupées	   par	   les	   détracteurs	   de	  
Dieudonné	   ?	   Comme	   le	   soulignait	  
une	  éditorialiste	  de	  la	  radio	  RTL,	  n'y	  
a-‐t'il	   pas	   un	   risque	   de	   voir	   le	  
ministre	  de	   l'ordre	  devenir	   celui	  du	  
désordre	   ?	   Mais	   surtout,	   n'y	   a	   t'il	  
pas	  des	  sujets 	  plus	  importants	  pour	  
nos 	   concitoyens	   et	   qui	   méritent	  
toute	   l 'énergie	   de	   la	   c lasse	  
po l i Kque?	   Affa i re	   à	   c l a s se r	  
d’urgence	  !

Le président Hollande préconise l'usage d'ordonnances pour aller vite.

Que sont les ordonnances ?
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Inondations en 
Bretagne

La	  première	  semaine	  de	  janvier	  a	  
été	  marquée	  en	  Bretagne	  par	  des	  
inondaKons.	  Ces 	  dernières	  ont	  été	  
dues	   à	   de	   fortes	   pluies	   qui	   ont	  
g o n fl é	   l e s	   r i v i è r e s .	  
Malheureusement,	  l’eau	  a	  eu	  du	  mal	  
à	  s’écouler	  dans	  la	  mer	  en	  raison	  de	  grosses	  marées	  et	  de	  fortes	  vagues	  qui	  
ont	  endommagé	  des	  digues.	  Quimperlé,	  dans	  le	  Finistère	  Sud,	  a	  été	  la	  ville	  la	  
plus	   touchée.	   Ayons	   une	  pensée	  pour	   les	   Bretons	  qui	  doivent	  maintenant	  
reme@re	   en	   état	   leurs 	   logements 	   inondés.	   En	   revanche,	   les	   vagues	  
excepKonnelles 	  ont	  fait	  la	  joie	  des	  surfeurs,	  en	  parKculier	  au	  pays	  basque,	  où	  
plusieurs	  dizaines 	  d’entre	  eux	  ont	  pris	  d’assaut	  le	  7	   janvier	   la	  vague	  géante	  
«	  Belharra	  »	  qui	  dépasse	  les	  15	  mètres	  de	  haut.

Le	  10	   janvier	  2014	   à	  5h	  du	  maKn,	  
la 	  vitesse	  a 	  été	  portée	  de	  80	  à	  70	  
km/h	  sur	   le	  périphérique	  parisien	  
qu'empruntent	   chaque	   jour	  
1,3million	   de	   véhicules.	   Ce@e	  
mesure,	   réclamée 	  par	   la 	   ville	   de	  
Paris,	   vise	   à 	   réduire 	   la 	   polluKon,	  
les 	   nuisances	   sonores	   et	   les	  
accidents.	  Les 	  Parisiens 	  semblent	  y	  
être	   majoritairement	   hosKles,	   et	  
ce@e	   décision	   pourrait	   être	  
annulée	   en	   cas	   de 	   victoire	   de	  
l'opposiKon	  aux	   municipales.	   Une	  
autre 	   décision	   impopulaire	   se	  

profile 	   à	   l'horizon:	  
l'interdicKon	  dans	  
P a r i s 	   d e s	  
véhicules 	  les 	  plus	  
polluants.	  

Bienvenue Père Vandenbeusch

Après	   sept	   semaines	   de	   capKvité,	   le 	   prêtre	  
français	   enlevé	   au	   Cameroun	   a 	   été 	   libéré.	  
Séquestré	  pendant	  45	   jours 	  par	   des 	  membres	  
de	  la 	  secte	  islamiste	  nigériane	  Boko	  Haram,	  il 	  a	  
vécu	   des 	  condiKons	  de 	  détenKon	  difficile	  sous	  
une 	  bâche 	  de	  6m2	  déposée	  au	  pied	  d’un	  arbre.	  Il	  
a 	  déclaré	  à 	   l’hebdomadaire	   Famille 	  chréKenne	   avoir	  
ressenK	  la 	  force	  de	  la 	  prière.	  Merci	  à 	  tous 	  ceux	  qui 	  ont	  oeuvré 	  à	  sa	  
libéraKon.	  N’oublions 	  pas 	  les	  six	  autres	  otages 	  français 	  détenus 	  en	  
Syrie	  (4)	  et	  au	  Mali	  (2).

Le	   ministre	   de	   la 	   Défense,	   Monsieur	  
Jean-‐Yves	   Le	   Drian,	   a 	   officialisé	   le	   10	  
janvier	  le	  lancement	  du	  développement	  
du	  nouveau	  standard	  de	  l’avion	  militaire	  
Rafale,	   en	   confirmant	   chez	   Dassault	  
AviaKon	  un	  contrat	  de	  plus	  d’un	  milliard	  
d’euros.	  A	   l’épreuve	  du	  feu	  en	  Libye	  ou	  
au	   Mali,	   l’avion	   français	   a 	   prouvé	   son	  
efficacité	   mais	   il 	   doit	   encore	   être	  
modernisé	   afin	   de	   rester	   un	   des	  
meilleurs	   avions	   au	  monde,	   et	   pouvoir	  
Krer	   les 	   derniers	   missiles.	   Ce	   nouveau	  
standard	  va	  le	  lui	  perme@re.

4	   tonnes	   de	   jouets,	   peluches 	   et	  
vêtements	   ont	   été	   envoyés 	   en	   Syrie	  
dans	   le 	   cadre 	   de 	   l'opéraKon	   "Noël	   en	  
Syrie",	   et	   distribuées	  par	   une	  vingtaine	  
de	  jeunes 	  Français.	   Ce@e	  belle 	  iniKaKve	  
visait	   à	   soulager,	   à 	   sa	   mesure,	   les	  
souffrances 	  du	  peuple	  syrien,	   ainsi 	  qu'à	  

témoigner	   des	   liens 	   très 	   forts	  
d'amiKé	  qui	  unissent	  nos	  deux	  pays.

Bravo à "Noël en Syrie"

un	  volontaire	  distribuant	  des	  cadeaux	  
aux	  orphelins.

1	  000	  000	  000	  euros

70 km/h.



Ouragan à la Réunion

Après	  le	  passage	  du	  cyclone	  Bejisa	  le	  2	  janvier,	  l'île	  de	  la 	  Réunion,	  où	  habite	  
Sabine	   (Actuailes	   numéro	  9	   )	  panse	  désormais	  ses 	  plaies.	   Environ	   la	  moiKé	  

des	  foyers 	  ont	  été	  privés	  d'électricité	  et	  
prés	  du	  quart	   de	   la 	  populaKon	   a	   subi	  
des	  coupures	  d'eau.	  Les	  vents	  à	  plus	  de	  
150	   km/h	   ont	   causé	   de	   gros	   dégâts	  
dans	  les	  plantaKons.	  Ayons	  une	  pensée	  
pour	   nos 	   compatriotes	   durement	  
éprouvés.

Le	  musée	   du	  Louvre	  vient	  de	   réussir	  
un	  beau	  pari	  en	  récoltant	  plus 	  de	  un	  
million	   d'euros	   en	   quatre	  mois	   dans	  
le	   cadre	   de	   son	   opéraKon	   "Tous	  
mécènes".	   Cet	   appel	   du	   célèbre	  
musée	   parisien	   visait	   à	   réunir	   un	  
quart	   de	   la	   somme	   nécessaire	   (4	  
millions	   d'euros)	   à 	   la	   restauraKon	  
d'une	  de	  ses	  plus	  célèbres	  statues,	  la	  
Victoire	   de	   Samothrace,	   et	   de	   son	  
escalier	   monumental.	   Les	   dons	  
individuels 	  s'échelonnent	  de	  1	  à	  8500	  
euros.	   Débutés	   en	   septembre	   2013,	  
les	   travaux	   Kennent	   toutes	   leurs	  
promesses	  et	   ont	   déja	   donné	   lieu	   à	  
de	  belles	  surprises	  que	  vous	  pourrez	  
admirer	  dés	  cet	  été.

Victoire	  de	  Samothrace:	  Sculpture	  
grecque	  en	  marbre	  découverte	  à	  la	  
fin	  du	  XIXème	  siècle.	  Elle	  représente	  
la	  déesse	  Niké,	  personnificaKon	  de	  la	  
victoire,	  posée	  sur	  l'avant	  d'un	  navire.	  
Elle	  mesure	  328	  cenKmètres	  de	  haut.

6700	  donateurs.

Pour	   le	   500ème	   anniversaire	   de	   la	  
m o r t	   d ’ A n n e	   d e	   B r e t a g n e	  
(1477-‐1514)

La	  Poste	  édite	  le	  premier	  Kmbre	  à	  l’effigie	  de	  
la 	  duchesse	   Anne	   de	   Bretagne,	   	   deux	   fois	  
reine	  de	  France.	  Les 	  4000	  premiers	  Kmbres	  
ont	   été	   vendus	   en	   une	   journée	   au	   musée	  
breton	  de	  Quimper.

Au revoir aux cabines 
téléphoniques

En	   raison	   de	   la	   généralisaKon	   des	   téléphones	  
portables,	   les	   cabines	   téléphoniques	   ne	   sont	  
plus	  uKlisées	  qu’en	  moyenne	  trois	  minutes	  par	  
mois.	   Présentes	   depuis	   1881,	   elles 	   devraient	  
toutes	   disparaître	   avant	   2016,	   perme@ant	   à	  
l’opérateur	   Orange	   de	   faire	   des	   économies.	  
Mais	   ne	   pourraient	   elles	   pas	   avoir	   une	   autre	  
uKlité?	  En	  effet,	  s’inspirant	  d’un	  projet	  iniKé	  en	  
Grande-‐Bretagne,	  	  deux	  jeunes	  Tchèques	  ont	  eu	  
l’idée	   d’installer	   des	   mini-‐bibliothèques	   dans	  
des	  anciennes	  cabines.	  

Le	  20	   décembre	  dernier,	   une	  militante	   femen	   a	   perpétré	   	   un	   blasphème	   	   dans	  
l'église	  de	  la	  Madeleine	  à 	  Paris.	  Cet	  acte	  odieux	  faisait	  parKe	  d'une	  série	  d'acKons	  
dans	  les	  lieux	   de	  culte	  de	  toute	  l'Europe	  bapKsée	  "Noël	  est	  annulé".	   La 	  militante	  
féministe	  avait	  parKcipé	  à	  une	  autre	  acKon	  contre	  l'église	  catholique	  à	  Notre	  Dame	  
de	  Paris.	  Elle	  a	  été	  entendue	  au	  commissariat	  du	  8ème	  arrondissement	  le	  mardi	  7	  
janvier.	   Elle	  en	  est	  ressorKe	  libre	  aprés	  huit	  heures	  d'audiKon.	  Convoquée	  par	  un	  
juge	  d'instrucKon	  le	  14	  mars 	  prochain,	  elle	  risque	  jusqu'à 	  un	  an	  de	  prison	  et	  15	  000	  
euros	  d'amende.	  Cet	  acte	  n'est	  malheureusement	  pas	  isolé,	  comme	  en	  témoignent	  
les	   actes 	   de	   vandalisme	   perpétrés	   dans	   l'église	   Sainte	   Odile,	   dans	   le	   17ème	  
arrondissement	  de	  Paris,	  le	  samedi	  4	  janvier,	  ou	  encore	  la 	  profanaKon	  de	  l'église	  de	  
Fresne	  Saint-‐Mamès	  en	  Haute-‐Saône	  le	  mercredi	  7	  janvier,	  jour	  de	  la 	  fête	  satanique	  
de	  Winebald.
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Peut-‐être	   avez-‐vous	   déjà	   entendu	   parlé	   de	   ce	   terme	  
futuriste	  ?	  Pourtant,	   l’impression	  3D	  n’a	  rien	  à	  voir	  avec	  
la 	  science	  ficKon	  mais	  est	   bien	  un	   procédé	   réel.	   Il	  s’agit	  
d’une	   méthode	   de	   fabrica:on	   par	   superposi:on	   de	  
couches	  de	  ma:ère	  qui	  permet	  de	  produire	  un	  objet.	  Un	  
opérateur	  dessine	  un	  objet	  par	  ordinateur	  au	  moyen	  d’un	  
ouKl	   de	   CAO	   (ConcepKon	   Assistée	   par	   Ordinateur).	   Le	  
fichier	   3D	   obtenu	   est	   envoyé	   vers	   une	   imprimante	  
spécifique	   qui	   le	   découpe	   en	   tranches 	   et	   dépose	   ou	  
solidifie	  de	  la	  maKère	  couche	  par	  couche	  (plasKque,	  cire,	  
métal,	  plâtre,	  etc)	  pour	  obtenir	  la	  pièce	  finale.	  

En	   réalité,	   ce@e	   technologie	   dite	   de	   «	   prototypage	  
rapide	   »	   existe	   depuis	   les	   années	   80	   et	   était	   réservée	  
jusqu’alors	   à	   un	   usage	   professionnel	  en	   raison	   du	   coût	  
très	   élevé	   de	   mise	   en	   œuvre.	   Les	   applicaKons	   étaient	  
limitées	   aux	   secteurs 	   de	   l’industrie	   aéronauKque	   et	  
automobile.	   L’imprimante	   3D	   perme@ait	   alors	   de	  
concevoir	   des	   prototypes	   complexes	   par	   leur	   forme,	   à	  
moindre	   coût	   et	   dans 	   des 	   délais	   très	   courts.	   Il	   faut	  
a@endre	   2005	   et	   les	   travaux	   d’un	   universitaire	   anglais	  
pour	   que	  l’impression	   3D	  évolue	  dans	  la	  sphère	  «	  grand	  
public	  ».	  Le	  docteur	  Bowyer	  publie	  ses	  plans 	  sur	  Internet,	  
offrant	  ainsi	  un	  libre	  accès	  à 	  ce@e	  technologie	  à	  tous	  ceux	  
qui	   souhaitent	   se	   lancer	   dans	   la	   fabricaKon	   de	   ce	   type	  
d’imprimante.	  

Dans	   ce	   contexte	   et	   sur	   ce@e	   base	   technologique,	   de	  
nombreux	  modèles	  d’imprimantes	  3D	  se	  développent.
Une	   tendance	   à	   la	   réducKon	   des	   coûts 	   est	   rendue	  
possible	   grâce	   au	   partage	   de	   l’informaKon	   et	   des	  
recherches.	  Les	  

applicaKons 	  sont	  aujourd’hui	  nombreuses 	  et	  variées	   :	  de	  
la 	  créaKon	  de	  prothèses	  dans	  le	  domaine	  de	  la 	  médecine	  
à	   celle	   de	   meubles	   domesKques	   en	   passant	   par	   la	  
créaKon	   de	   décors	   à	   base	   de	   chocolat	   ou	   de	   pâte	  
d’amandes.	  
La	   démocraKsaKon	   de	   ce	   procédé	   technologique	  
comporte	   de	   réels	   avantages	   pour	   les	   entreprises.	   En	  
effet,	  certaines	  sociétés	  spécialisées	  dans	  la	  fabricaKon	  de	  
ces	  imprimantes	  peuvent	  aujourd’hui	   les	  commercialiser	  
à	  moins	  de	  3000	  euros,	  perme@ant	  ainsi	  aux	  entreprises	  
françaises,	  dans	  un	  contexte	  difficile,	  d’économiser	  sur	  les	  
coûts	  de	  développement	  et	  d’innovaKon.	  

Certains	   médias	   voient	   dans	   l’impression	   3D	   le	   début	  
d’une	  troisième	  révolu:on	  industrielle 	  (après	  l’invenKon	  
de	  la 	  machine	  à	  vapeur	   et	   de	  l’électricité)	   puisque	  ce@e	  
technologie	  va 	  perme@re	  une	  relocalisaKon	  des 	  moyens	  
de	  producKon	  sur	  les	  lieux	  de	  consommaKon.	  En	  effet,	  si	  
j’ai	  une	  imprimante	  3D,	  plus	  besoin	   d’aller	   chez	   IKEA,	   je	  
produis	   mon	   meuble	   sur	   mesure	   à	   la	   maison	   !	   Le	  
consommateur	   vient	   alors	   concurrencer	   directement	  
l’entreprise.
Mais	   ce@e	   révoluKon	   ne	   semble	  pas 	  être	   pour	   demain.	  
D’abord	   parce	  que	   l’impression	  3D	   demande	  un	   certain	  
nombre	   de	   compétences	   techniques	   :	   il	   faut	   savoir	  
notamment	  modéliser	  sur	  ordinateur	  à	  l’aide	  de	  logiciels	  
de	   concepKon.	   Et	   le	   nombre	   de	   matériaux	   uKlisés	   est	  
encore	  relaKvement	  restreint.	  Par	  ailleurs,	  selon	  chaque	  
type	  d’imprimante,	  les	  contraintes	  physiques	  ne	  sont	  pas	  
les	  mêmes.
L’usage	   de	   ces 	   imprimantes	   est	   donc	   encore	   réservé	   à	  
une	   peKte	   parKe	   de	   la	   populaKon,	   qui	   dispose	   des	  
compétences	  adaptées.	  
Néanmoins,	   si	   l’équipement	   de	   l’ensemble	   des	   foyers	  
nécessitera	   plusieurs	   années,	   certains	   lycées	   et	  
universités	   sont	   déjà	  acquéreurs	   de	  ces	  technologies	   et	  
offrent	   à	   leurs	  élèves 	  une	  première	  approche	   des	  
compétences	  requises.	  

Mikaël	  de	  Talhouët
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L’imprimante 3D : Vers une 
troisième révolution 

Ce	   procédé	   technologique	   révolu5onnaire	   permet	   de	  
produire	   des	   objets	   sur	   mesure	   et	   à	   moindre	   coût.	  
L’imprimante	   3D	   va-‐t-‐elle	   créer	   son	   propre	   marché,	   au	  
même	  5tre	  que	  les	  smartphones	  ?
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Le	   22	   septembre	   dernier,	   la	  popula@on	   allemande	   a	  été	  
appelée	  à	  réélire	  ses	  députés.	  Ce	   fut	  une	  grande	  victoire	  –	  
la	   troisième	   de	   suite	   pour	   Angela	  Merkel	   la	   chancelière	  
fédérale.

Cependant,	   phénomène	   étrange	   vu	   de	   France,	   c’est	  
seulement	  avant	  Noël	  que	  la	  CDU/CSU	  –	  le	  par@	  vainqueur	  
avec	   42%	   des	   suffrages	   –	   a	   pu	   composer	   une	   grande	  
coali@on.	   L’Allemagne	   n’avait	   pour	   ainsi	   dire	   pas	   de	  
gouvernement	  durant	  3	  mois	  !

Que	  s’est-‐il	  vraiment	  passé	  ces	  derniers	  mois	  ?

Le	  grand	  parK	  de	  droite	  la	  CDU-‐CSU	  l’a	  emporté	  largement	  
mais 	  son	  parK	  de	  coaliKon,	   le	  parK	   libéral	  FDP	  a 	  été	  très	  
largement	   ba@u	   puisqu’il	  n’a	   recueilli 	  que	   5%	  des	  votes	  
exprimés.
Le	  parK	   de	   gauche,	   la 	  SPD,	  arrivant	   deuxième	  avec	   25%	  
des	   voix,	   a	   donc	   semblé	   être	   celui	   avec	   lequel	   Angela	  
Merkel	  devait	  composer	  sa	  coaliKon.

Car	   c’est	   une	   des	   spécificités 	   du	   système	   électoral	  
allemand	  :	  le	  parK	  vainqueur	  doit	  s’allier	  à	  un	  ou	  plusieurs	  
autres	  parKs	  pour	  composer	  le	  gouvernement	  fédéral.	  	  En	  

effet,	   la	   praKque	   du	   parK	   minoritaire	   est	   exclue	   en	  
Allemagne	  :	  il	  ne	  manquait	  que	  5	  postes	  à	  l’Assemblée	  à	  la	  
CDU/CSU	  pour	  détenir	  la	  majorité	  absolue.	  
En	  outre,	  les	  parKs	  de	  gauche	   	  -‐	   détenant	  théoriquement	  
la 	  majorité	  absolue	  –	   auraient	   pu	  proposer	  une	  coaliKon	  
mais 	  le	  leader	  de	  la	  SPD,	  Peer	  Steinbrück,	  avait	  d’emblée	  
refusé	  toute	   alliance	  avec	   le	  parK	   d’extrême	   gauche	  die	  
Linke.

Verrait-‐on	   en	   France	   s’allier	   l’UMP	  
et	  le	  PS	  pour	  gouverner	  ensemble	  ?

C’est	   pourtant	   ce	   qui	   s’est	   produit	  
outre-‐Rhin,	   pour	   la 	   3ème	   fois	   dans	  
l’histoire	   poliKque	   récente	   de	   nos	  
voisins.	  Ainsi	  les	  tractaKons	  ont-‐elles	  
duré	   près	   de	   3	   mois	   pour	   que	   les	  
deux	   parKs	   tombent	   d’accord	   sur	   la	  
r é p a r K K o n	   d e s	   d i ff é r e n t s	  
portefeuilles	  ministériels.
Au	  final,	  c’est	  un	  gouvernement	  jugé	  
comme	  équilibré	  qui	  a	  vu	  le	  jour	  :	  10	  
ministres	   sont	   issus 	  des 	  rangs	   de	   la	  
CDU/CSU	   et	   6	   de	   la	   SPD.	   Avec	  
c e p endan t ,	   u n e	   n om i n aKon	  
remarquée	   au	   poste	   de	  ministre	   de	  
la 	  Défense,	  celle	  de	  madame	  Ursula	  
von	   der	   Leyen,	   une	   première	   en	  
Allemagne.	   Ce@e	   dernière	   est	   une	  
des	  proches	  de	  la 	  chancelière	  et	  est	  
mère	  de	  7	  enfants	  !

Enfin un gouvernement en Allemagne !

Les nouvelles d’Europe
Carl-‐Wilhelm	  von	  Lüneth



Le Moucharabieh

«	  Le	  visible	  est	  à	  nous,	  le	  caché	  est	  à	  Dieu	  »	  Proverbe	  arabe	  musulman

La	  crise	  syrienne	  prend	  un	  tour	  nouveau	  ces	  
dernières 	   semaines.	   L’opposiKon	   qui 	   peinait	   à	  
s’organiser	   semble	  désormais 	  très 	  morcelée	   entre	  
une 	  frange	  d’honnêtes	  démocrates 	  très 	  minoritaire	  
et	  une	  majorité	  qui 	  a	  rejoint	   l’EIIL.	  L’état	   islamique	  
en	  Irak	  et	  au	  levant	  (EIIL)	  est	  le 	  rassemblement	  des	  
groupes 	  salafistes	  et	   takfiristes 	  les 	  plus 	  dangereux	  
en	  un	  «	  état	  »	   sans	  territoire	  ni 	  gouvernement	  qui	  
souhaite	   établir	   un	   califat	   *	   sur	   tout	   le 	   Moyen-‐
Orient.

L’EIIL	   s’est	  retourné	  contre	  ses	  anciens 	  alliés	  
de	   l’armée	   syrienne	   libre	   (ASL)	   qu’il 	   trouve	   trop	  
modérés	  et	  pas	  assez	  musulmans.

*Un	   califat	   ou	   khalifat,	   	   خِــــــــــــــــــلافــــــــــــــــــة 	   	   est	   un	   territoire	  
reconnaissant	   l'autorité	   d'un	   calife,	   successeur	   de	  
Mahomet,	   prophète	   de	   l'islam	   dans	   l'exercice	   poli@que	  
du	  pouvoir.

Le	  Roi 	  Abdallah	  d’Arabie	  
Saoudite	   a 	   annoncé	  
q u e 	   s o n	   p a y s	  
invesKrait	   3	   milliards	  
de	   dollars	   américains	  
au	   profit	   des 	   forces	  
armées	   libanaises.	   Cet	  

argent	   sera 	   d’abord	  
invesK	   dans 	   l’industrie	  

militaire 	   française	   qui	   fournira	  
du	  matériel	  au	  Liban.	  
Au	  Liban,	  ce@e	  nouvelle	  est	  diversement	  appréciée.	  
Tout	   le	   monde	   y	   voit	   la 	   possibilité 	   d’équiper	  

correctement	   l’armée,	   mais 	   chacun	   se 	   demande	  
pourquoi 	   l’Arabie	   Saoudite	   invesKrait	   autant	  
d’argent,	   et	   surtout	   quelles 	   pourraient	   être 	   les	  
contreparKes	  à	  ce	  marché.

Mélicène	  Syphore

Syrie : évolution de la crise.
!

!

Dans	  le	  monde	  musulman,	  le 	  	  Mawlid	   (anniversaire	  de	  la 	  naissance 	  du	  Prophète	  Mahomet		(مـحـــــــــمّـد    sera	  
célébré	  le	  12	  Rabi	  Al	  awal	  1435,	  correspondant	  ce@e	  année	  à	  la	  nuit	  du	  lundi	  13	  au	  mardi	  14	  Janvier	  2014.

Comme	  vous 	  le	  savez,	   les 	  musulmans 	  comptent	   le 	  temps	  à	  parKr	  de	  la 	  naissance	  de	  Mahomet,	  leur	  Prophète.	  
Celui-‐ci	  est	  né	  à	  la	  Mecque	  aux	  environs	  de	  570	  après	  NSJC.

Arabie-Saoudite : une aide financière historique au Liban.
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Le monde orthodoxe fête 
Noël 

le 6 janvier, à l’Epiphanie. 

En	  effet,	  pour	  l’Eglise 	  d’Orient,	  le 	  miracle	  de	  
l’incarnaKon	   est	   accompli	   quand	   le	   Sauveur	   est	  
révélé	  au	  monde	  par	  l’intermédiaire	  des	  rois 	  mages.	  
Le	  Noël 	  orthodoxe	  arménien	  d’Antelias 	  (une	  peKte	  
ville 	  du	  nord	  de	  Beyrouth	  qui 	  rassemble 	  la 	  majorité	  
de	   la 	  communauté 	  arménienne 	  au	   Liban)	   est	   une	  
fête	  somptueuse	  et	  émouvante.

Le	   Catholicos	   Aram	   1er	   a 	   invité	   les 	   Libanais 	   à	  
l’entente	  avec	   les	  pays	  voisins.	   Il 	  a	  aussi 	  appelé 	  à	  
l’union	   naKonale 	   autour	   du	   président	   Monsieur	  
Michel	  Sleimane.

!

La	  joie	  des	  fesKvités	  de	  Noël	  
a 	   été	   assombrie 	   par	   deux	  
a@entats	   à 	   Beyrouth.	   Un	  
ancien	   ministre,	   Monsieur	  
Mohammed	   Chatah,	   a	   été	  
tué	   par	   l’explosion	   d’une	  

voiture	   piégée	   le	   27	   décembre.	   Le	   2	   janvier,	   un	  
bureau	   du	   Hezbollah	  était	   la	   cible	  d’une	   tenta&ve	  
d’a3aque	  par	  un	  terroriste 	  candidat	  au	  suicide.	  Une	  
dizaine 	   de	   personnes	   sont	   mortes 	   dans 	   ces	  
explosions.

Le	  Patriarche	  maronite,	   le 	  Cardinal 	  Bechara	  
Raï	  (photo	  ci-‐dessous),	  a 	  renvoyé	  toutes 	  les 	  facKons	  
à 	  leurs 	  responsabilités 	  et	  a 	  appelé 	  chacun	  à 	  l’union	  
et	  à	  l’apaisement.

Liban : pas de trêve de Noël pour les terroristes.

!

!

M.	   Ariel 	  Sharon	  (photo	   ci-‐dessous)	  s’est	   éteint	   le	  
11	   janvier	   2014.	   Ancien	   officier	   des 	   services	  
secrets 	  et	  chef	  d’état-‐major	  de	  Tsahal,	  nom	  donné	  

à 	   l’armée	   israélienne,	   il 	   était	   l’un	   des 	   plus	  
farouches 	  défenseurs 	  de	  l’état	  d’Israël	  dont	   il 	  fût	  
le	  premier	  ministre	  de	  2001	  à	  2006.

Israël : mort de Monsieur Ariel Sharon
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de	  Topaze

L’accès	   à	   l’eau	   potable	   reste	   un	   problème	   en	  
Afrique.	   Un	   ingénieur	   français	  vient	  de	  me3re	   au	  
point	   une	   nouvelle	   méthode	   de	   recherche	   et	   a	  
découvert	   une	   immense	   nappe	   phréa&que	   au	  
Kenya.

On	  prête	  au	  grand	  savant	  français	  du	  XIXème	  siècle	  
Louis	  Pasteur	  la	  phrase	  suivante	  :	  «	  Nous	  buvons	  90	  
%	   de	  nos	   maladies	   ».	   	   Boire	   une	   eau	   potable	   est	  
donc	  un	  gage	  de	  bonne	  santé.

L’accès 	   à 	   l’eau	   potable	   a	   significaKvement	  
progressé	  en	  Afrique.	   Entre	   1990	   et	   2008,	   le	  
nombre 	  d’Africains	  ayant	  accès 	  à	  l’eau	  potable	  
a 	   augmenté	   de 	   11	   %	   selon	   l’OrganisaKon	  
mondiale 	   de 	   la 	   santé	   (OMS).	   Ces	   efforts 	   de	  
d é ve l oppemen t	   r e s t en t	   c ependan t	  
insuffisants	   :	   300	   millions 	   d'Africains 	   n'ont	  
toujours	  pas 	  accès	  à 	  l'eau	  potable.	  En	  brousse,	  
pour	   se	  procurer	   de 	  l’eau,	   une	  grande	  parKe	  
des	   Africains 	   doit	   marcher	   longtemps	   pour	  
a@eindre	  un	   puit.	   Dans 	  les 	  grandes 	  villes,	   la	  
situaKon	   n’est	   pas	   forcement	   meilleure 	   à	  
cause	   de	   la 	   polluKon	   et	   de	   l’absence	   de	  

traitement	  des	  eaux	  usées.

Une	  nouvelle 	  technologie 	  mise 	  au	  point	   par	   Alain	  
Gachet	  va	  perme@re	  de	  faire 	  de	  nouveau	  progrès.	  
Fils 	  d'un	  employé	  du	  service	  des 	  eaux	  et	  forêts 	  de 	  la	  
France	   coloniale,	   il 	  est	   né	   à 	  Madagascar,	   où	   il 	   a	  
"appris 	   à 	   connaître	   la	   nature 	   et	   eu	   envie 	   de	  
découvrir	   le	  monde".	  Arrivé 	  en	  France	  à	  l'âge	  de 	  18	  
ans,	   il 	   devient	   ingénieur	   des	   mines 	   et	   cherche	  
pendant	  vingt-‐cinq	  ans 	  des	  gisements	  de 	  pétrole 	  et	  
de	   gaz.	   Ses 	   compétences	   l’amènent	   à 	   fonder	   sa	  
société	  d'exploraKon	  pétrolière,	   gazière	  et	  minière	  
à 	  parKr	  d'images 	  satellites.	  En	  2002,	  il 	  met	  au	  point	  
le 	  procédé	  Watex	   -‐	   pour	   water	   explora@on	   -‐,	   qui	  
permet	  de	  repérer	  des	  nappes	  d'eau	  souterraines.	  

C’est	   ce 	  procédé	   qui 	   	   vient	   de 	   lui 	   perme@re	   de	  
découvrir	  au	  Nord	  du	  Kenya 	  une	  nappe	  phréaKque,	  
c’est-‐à-‐dire	   une	   réserve 	   d’eau	   souterraine	   très	  
importante	   :	   quelques	   deux	   cents 	   milliards 	   de	  
mètres 	  cubes	   !	   La 	  nappe	  s'étend	  sur	  une 	  centaine	  
de	   kilomètres.	   Elle	   va 	   perme@re	   d'augmenter	   les	  
réserves	  en	  eau	  du	  pays 	  où	  un	  Kers 	  des	  41	  millions	  
d'habitants	  n'a	  pas	  accès	  à	  de	  l'eau	  salubre.	  

D’autres 	  découvertes	  sont	  sur	  le	  point	  d’être 	  faites	  
et	  sont	  riches	  de	  promesses	  pour	  l’Afrique.

Puits	   à	   proximité	   d’un	   village	   au	   Burkina	   Faso.	   L’eau	   est	   puisée	   et	  
transportée	   à	   la	   force	   des	  bras,	   le	   plus 	  souvent	   par	   les	   femmes	  et	   les	  
enfants.

Découverte d’une nappe phréatique au Kénya.

http://www.jeuneafrique.com/Article/ARTJAJA2654p016.xml0/
http://www.jeuneafrique.com/Article/ARTJAJA2654p016.xml0/
http://www.jeuneafrique.com/Article/ARTJAJA2654p016.xml0/
http://www.jeuneafrique.com/Article/ARTJAJA2654p016.xml0/
http://www.lemonde.fr/madagascar/
http://www.lemonde.fr/madagascar/
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/troisieme-groupe/conna%C3%AEtre
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/troisieme-groupe/conna%C3%AEtre
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/troisieme-groupe/d%C3%A9couvrir
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/troisieme-groupe/d%C3%A9couvrir
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/troisieme-groupe/partir
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/troisieme-groupe/partir
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/premier-groupe/rep%C3%A9rer
http://conjugaison.lemonde.fr/conjugaison/premier-groupe/rep%C3%A9rer


Situation toujours très tendue en Centrafrique 
où Michel Djotodia a démissionné de la présidence le vendredi 10 janvier. 

C'est	   à	  bord	  d'un	   avion	  spécialement	  affrété	  par	   le	  
Tchad,	  pays 	  très	  influent,	  que	  Michel	  Djotodia 	  a	  fait	  
le 	   voyage	   jusqu'au	   Bénin,	   où	   il 	   va 	   vivre 	   en	   exil.	  
L'ancien	  président	   centrafricain	   a	   qui@é	   Ndjamena	  
en	  début	  d'après-‐midi	  ce 	  samedi	  11	  janvier,	  à 	  l'issue	  
du	   sommet	   des 	  chefs 	  d'Etat	   d'Afrique 	  centrale.	   La	  
Centrafrique	  est	  donc	  sans	  président.	  Juridiquement,	  
personne	   n'assure	   l'intérim	   puisque	   la	   vacance	   du	  

pouvoir	   n'a 	  pas	  été	  constatée	   formellement	   par	   le	  
président	  de	  la	  Cour	  consKtuKonnelle.	  

De	   leur	   côté,	   les 	  militaires 	   français 	   de 	   l’opéraKon	  
Sangaris 	  et	   leurs 	  alliés 	  africains 	  tentent	  de	  restaurer	  
la 	  sécurité	  à	  Bangui	  et	  dans	  l’Ouest	  du	  pays.	  Pillages	  
et	   violence 	   ont	   encore 	   cours 	   dans 	   le	   pays.	   Des	  
affrontements 	   ont	   lieu,	   en	   parKculier,	   entre	  
chréKens	  et	  musulmans.	  Le	  pire 	  pour	  ce	  pays 	  a	  sans	  
doute	   été 	   évité.	   Pour	   autant,	   la 	   soluKon	   pour	   un	  
règlement	   pacifique	  de	   la 	  crise 	  n’a 	  pas 	  encore	  été	  
trouvée.	  

Madagascar a un nouveau président : les résultats provisoires de la 
Commission électorale ont donné Hery Rajaonarimampianina vainqueur de 
l’élection avec 53.5%. 

Depuis 	  cinq	   ans,	   ce@e	   grande	   île	   qui 	  est	   aussi	   un	  
pays	   connait	   une	   crise	   poliKque.	   Ces 	   élecKons	  	  
pourraient	  aider	  à	  la	  régler.

C’est	   un	  résultat	   encore	  provisoire 	  puisque 	  la 	  Cour	  
électorale 	   spéciale	   étudie 	   maintenant	   les	  
contestaKons.	   Elle 	   a 	   15	   jours 	   pour	   donner	   les	  
résultats 	  définiKfs.	  Le	  candidat	  donné	  perdant	  pour	  
l’instant,	   Robinson	   Jean	   Louis,	   a 	   déposé	   de	  
nombreuses 	  requêtes.	  Il 	  considère	  que	  les 	  résultats	  
provisoires	  sont	  entachés	  de	  fraudes	  massives.	  	  
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06 janvier 1794 . 
Antoine	  Le	  Chat	  Huant

Le	  sujet	  dramaKque	  de	  ce	  tableau	  est	   la 	  conclusion	  
de	  l’histoire	  d’un	  grand	  homme.	  Une	  histoire	  triste	  
mais 	  belle.	  Une	  histoire	  de 	  courage	  et	   de	  sacrifice,	  
de	  foi	  et	  de	  loyauté.	  Elle	  nous	  ramène	  à 	  l’époque	  de	  
la 	  révoluKon	   française.	   La 	   scène	   se	   déroule	   le 	  06	  
janvier	   1793	   à	  NoirmouKer,	   une	   île 	  au	   large 	  de 	  la	  
Vendée	   dans 	   l’Ouest	   de	   la	   France.	   L’homme	   que	  
vous 	  voyez	  assis	  dans	  le 	  fauteuil 	  vient	  d’être	  fusillé	  
par	   les 	  troupes 	  républicaines.	   Il 	  a 	  été	  exécuté 	  car	   il	  
s’opposait	   à 	   la	   République	   et	   qu’il 	   avait	   pris 	   les	  
armes	  contre 	  elle.	   Il 	  fut	  en	  effet	  l’un	  des 	  chefs 	  de	  la	  

Grande	  Armée	  Catholique	  et	  Royale	  en	  
1793.	   Il 	   s’agit	   de	  Maurice	   Gigost	  
d’Elbée.	  

Son	   père 	   était	   militaire	   et	  
conseillait	   le	   roi 	   de	   Pologne.	  
C’est	   pourquoi 	   Maurice,	  
Joseph,	   Louis 	   Gigost	   d’Elbée	  
est	  né	  à	  Dresde,	  en	  Prusse,	   le	  
21	   mars 	  1752.	   Maintenant	   la	  
tradiKon	   familiale,	   il 	   devient	  
soldat	   et	   s’engage	   à	   16	   ans	  

d’abord	  au	  service 	  du	  roi 	  de	  Saxe,	  
puis	   dans 	   les 	   armées 	   du	   roi	   de	  

France,	  au	  Dauphin	  Cavalerie.	   Parvenu	  
au	  grade	  de	  lieutenant	   sa	  carrière 	  stagne.	  Maurice	  
d’Elbée	  choisit	  de 	  démissionner	  et	  part	  s’installer	  en	  
Anjou,	  à	  Beaupréau.	  Là,	  il 	  se	  marie 	  et	  mène	  une	  vie	  
paisible.	  
En	   1789,	   la	   révoluKon	   ne	   l’inquiète	   pas	   outre	  
mesure 	  car	   il 	  est	   assez	   ouvert	  aux	   idées	  nouvelles.	  
Mais,	   lorsqu’en	   1792	   les 	   révoluKonnaires	  
commencent	  à 	  s’en	  prendre	  au	  roi 	  et	  à	  la	  liberté	  de	  

culte	  avec	   la 	  consKtuKon	   civile	  du	   clergé,	  Maurice	  
d’Elbée	   prend	   conscience	   du	   caractère	   excessif	   et	  
sanguinaire	  du	  nouveau	  régime.	  	  

LE CHEF REBELLE

En	  mars 	  1793	   alors	  que	  son	  deuxième	  fils 	  vient	   de	  
naître,	  la 	  révolte	  éclate	  en	  Vendée,	  dans 	  le	  Poitou	  et	  
en	   Anjou,	   en	   Mayenne	   et	   en	   Bretagne.	   Les	  
populaKons 	  de	  ces 	  régions	  profondément	  a@achées	  
à 	   Dieu	   et	   au	   roi	   ne 	   supportent	   plus 	   le	   nouveau	  
régime,	   d’autant	   que	   celui-‐ci 	   vient	   de	   décréter	   la	  
levée	  en	  masse	  de 	  300	  000	  hommes.	  C’en	  est	   trop	  
pour	   eux.	   Poitevins,	   Angevins,	   Mainiots 	  et	   Bretons	  	  
ne	  mourront	   pas 	  pour	   ceux	   qui 	  persécutent	   leurs	  
prêtres.	   Au	   contraire,	   ils 	  se	   soulèvent	   et	   prennent	  
les 	  armes	  pour	  chasser	  les 	  Républicains.	  Cependant,	  
ces 	   gens	   de	   la 	   terre 	   cherchent	   des 	   chefs 	   et	   se	  
tournent	   vers 	  les 	  peKts 	  nobles 	  des 	  environs.	   C’est	  
ainsi 	  qu’une	  foule	  de	  paysans 	  se	  présente 	  au	   logis	  
de	  Maurice	  d’Elbée 	  et	  le	  réclame	  pour	  chef.	  Celui-‐ci	  
hésite 	  et,	   conscient	   de 	  la 	  disproporKon	  des 	  forces,	  
tente	   de	   dissuader	   les 	   révoltés.	   Mais 	   devant	   leur	  
insistance,	   il 	  finit	   par	   céder	   et	   accepte	  de	  prendre	  
leur	   tête,	  malgré 	  tout	   sans 	  illusion	  sur	   leur	  chances	  
de	   vaincre.	   Il 	   dira 	   à	   ce@e 	   occasion	   «	   Marchons	  
ensemble	  à	  la	  victoire	  ou	  au	  martyr	  !	  »
	   Avec	   ses 	  paysans,	  Maurice	  d’Elbée	  se	  place 	  
sous 	   les	   ordres	   de	   Jacques	   Cathelineau,	   chef	  
charismaKque	   de	   l’insurrecKon.	   A	   ses 	   côtés,	   il	  
parKcipe	   à 	   toutes 	   les 	   batailles.	   Il 	   se	   fait	   une	  
réputaKon	  de	   chef	   solide	  et	   surtout	   humain,	   tant	  
avec	   ses 	   hommes	   qu’avec	   ses 	   adversaires.	   Pour	  
illustrer	   ce@e	   qualité,	   un	   seul	   exemple	   :	   après	   la	  
victoire 	  de 	  Chemillé,	  les 	  Vendéens 	  veulent	  se 	  venger	  
de	   leurs	   lourdes 	  pertes 	  en	   fusillant	   les 	  prisonniers	  
bleus.	  Maurice	  d’Elbée	  se	  refuse	  à 	  laisser	  comme@re	  
une 	  telle 	  chose.	   Mais 	  pour	   convaincre	  ces 	  paysans	  
excédés	  et	  têtus,	   il 	  use	  d’un	  stratagème	  :	   il 	  leur	  fait	  
croire 	  qu’il 	  est	  d’accord	  mais 	  leur	  impose	  d’abord	  de	  
réciter	  le 	  Notre	  Père.	  Les 	  braves	  soldats 	  obéissent	  et	  
au	  moment	   ils 	  prononcent	   la 	  phrase 	  «	  …Pardonnez	  
nous 	  nos	  offenses	  comme	  nous	  pardonnons 	  à 	  ceux	  
qui 	  nous 	  ont	  offensés 	  …	  »,	  Maurice	  d’Elbée	  se	  lève,	  
et	  leur	  donne	  l’ordre	  de	  me@re 	  en	  praKque	  la 	  prière	  
qu’ils 	  adressent	  à	  Dieu	  :	  ne	  pas 	  massacrer	  d’ennemis	  
et	   leur	   pardonner	   les 	   atrocités	   commises.	   Les	  
Vendéens 	   réalisent	   alors	   l’horreur	   de	   ce	   qu’ils	  
allaient	  comme@re	  et	  renoncent	  à	  leur	  projet.

 La mort du général Maurice d’Elbée
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D’Elbée	   vient	   de	   sauver	   500	   prisonniers 	   bleus.	   Il	  
n’aura 	  de 	  cesse	  de	  s’opposer	  aux	  massacres 	  et	  aux	  
représailles	   sanglantes,	   donnant	   en	   permanence	   à	  
ses 	  soldats 	  l’exemple	  du	  pardon	  et	  de 	  la	  piété.	  Son	  
geste	   restera 	   célèbre	   sous	   le	   nom	   de	   «	   Pater	   de	  
d’Elbée	  ».	  

GENERALISSIME DE LA GRANDE 
ARMEE CATHOLIQUE ET ROYALE

	  
	   Les 	  victoires	  s’enchainent	  en	  ce@e	  fin	  
de	  printemps.	   Cholet,	   Saumur,	   Fontenay	   et	  Angers	  
tombent	  aux	  mains 	  des	  insurgés.	  L’armée 	  aux	  ordres	  
de	   Jacques 	   Cathelineau	   tente	   de	   prendre 	   Nantes	  
mais 	  c’est	  un	  échec,	   et,	  plus	  grave,	   Cathelineau,	   le	  
Saint	   de	  l’Anjou,	   est	  blessé 	  à 	  mort.	   Les 	  troupes 	  ne	  
pouvant	   rester	   sans 	  chef,	   le	  19	   juillet,	   les 	  officiers	  
blancs	  élisent	  Maurice 	  d’Elbée 	  Généralissime	  de	  la	  
Grande	   Armée.	   C’est	   une	   lourde	   tâche	   que	   de	  
succéder	  à 	  Cathelineau	  mais 	  il 	  relève 	  le 	  défi.	  Discret	  
mais 	  efficace,	   il 	  réorganise	  les 	  forces 	  blanches,	  met	  
en	  place	  un	  conseil 	  de 	  guerre	  basé 	  à	  ChâKllon.	   Sa	  
foi,	   lui 	   fait	   dire	   souvent	   «	   la 	   Providence 	   nous	  
donnera	   la 	  victoire»	   !	   Ce	   nom	   lui	   restera	   et	   il	   est	  
bap&sé	  par	  ses	  soldats	  le	  général	  Providence.	  
	   Cependant,	   la 	  pression	  des	  Bleus 	  se	  
fait	   plus 	  forte	  et	   la	  Vendée	  est	  a@aquée	  de	  toutes	  
parts.	   La 	  République 	   envoie	   des 	   troupes 	   toujours	  
plus	  nombreuses 	  et	  même	  ses 	  régiments	  d’élite,	  les	  
Mayencais.	  La	  Vendée 	  fait	  face 	  et	  le 	  général 	  d’Elbée	  
parvient	   à 	   me@re 	   en	   échec	   les 	   assaillants 	   à	  
Chantonnay	   et	   surtout	   à	   Torfou	   où	   Kléber	   et	   les	  
soldats 	  de	  Mayence	   sont	   mis 	  en	   déroute.	   Mais 	   à	  
chaque	  fois 	  tout	  est	  à 	  refaire.	  Les	  Républicains	  sont	  
si 	   nombreux…	   Le	   17	   octobre,	   c’est	   le 	   «choc»	   de	  
Cholet.	  Au	  cours 	  de	  la 	  bataille,	  au	  cœur	  de	  la 	  mêlée,	  

alors 	   que 	   les	   Blancs 	   sont	   proches	   de 	   la 	   victoire,	  
Maurice	  d’Elbée 	  est	   touché	  à	  quatorze 	  reprises.	   Le	  
marquis 	  de 	  Bonchamps	  tombe	  au	  même 	  moment.	  
Les 	   deux	   héros 	   de 	   la 	   Vendée	   sont	   mortellement	  
blessés.	   Les	  troupes 	  blanches 	  sont	   démoralisées 	  et	  
se 	  débandent.	  La 	  Grande	  Armée	  va 	  se	  lancer	  dans 	  le	  
calvaire	  de	  la	  Virée	  de	  Galerne.	  	  

FERME DANS L’ADVERSITE

	   D’Elbée,	   ne	   pouvant	   suivre	   l’armée,	  
est	   transporté 	  à 	  Beaupréau	  puis 	  dirigé	  vers	  l’île	  de	  
NoirmouKer	   tenue	  par	   Chare@e	  où	   il 	  se 	  soigne	  en	  
compagnie 	  de	  son	  épouse.	  Mais 	  les	  troupes	  bleues	  
reviennent	   à 	   la 	   charge 	   et	   bientôt	   7000	   soldats	  
assiègent	   l’île 	   défendue	   par	   1200	   Vendéens.	   Les	  
chefs 	  républicains 	  leur	   prome@ent	   la	  vie	  sauve	  en	  
échange	   de	   leur	   reddiKon.	   Les 	   Blancs 	   acceptent	  
mais 	  la 	  promesse 	  ne	  sera	  pas 	  tenue	  :	  1	  200	  paysans	  
seront	  massacrés 	  …	  On	  fait	  subir	   à	  Maurice	  d’Elbée	  
un	   simulacre 	   de	   procès	   au	   cours	   duquel	   il	  
réaffirmera 	  sa 	  loyauté	  au	   roi 	  et	   sa 	  fidélité 	  à	   la 	  foi	  
catholique,	  se	  conformant	  à 	  la 	  devise 	  de	  sa 	  famille	  
Intacta	   sanguine	   semper	   nostro	   (toujours 	   intact	  
même	  au	  prix	  du	  sang).Trop	  faible	  pour	  se	  lever,	  les	  
Bleus	   le	   fusilleront	  dans	  son	   fauteuil	   le	   06	   janvier	  
1794.	   Ce	   fauteuil,	   est	   encore	   visible	   au	   musée	   de	  
Noirmou&er.	  
	   La 	   foi	   et	   le 	   courage	   de	   Maurice	  
D’Elbée	  ont	  inspiré	  à 	  Turreau,	  un	  de	  ses 	  plus 	  cruels	  
adversaires 	   les 	   mots	   suivants	   :	   «Militaire	  
consommé,	  il 	  avait	  formé	  les 	  Vendéens	  à 	  la 	  manière	  
de	  comba@re	  la	  plus	  convenable 	  à 	  la	  localité 	  et	  au	  
génie 	  de	  ce 	  peuple.	  Ce	  chef	  de	  parK	  avait	  toutes 	  les	  
qualités 	   pour	   jouer	   un	   grand	   rôle.	   [...]	   D'Elbée	   a	  
donné	  la 	  preuve	  de	  ses	  talents	  dans 	  l'exécuKon	  des	  
plans.	   Ses 	  lieutenants 	  ont	  été	  ba@us	  à	  chaque	  fois	  
qu'ils 	  se 	  sont	  écartés 	  de	  ses	  principes.	  [...]	  Il	  prenait	  
souvent	  vis-‐à-‐vis 	  des 	  rebelles 	  celui	  d'un	  inspiré,	  et	  il	  
avait	   tellement	   acquis	   leur	   confiance	   et	   leur	  
a@achement,	   qu'après 	   sa 	   mort,	   j'ai 	   vu	   des	  
prisonniers 	   vendéens	   verser	   des	   larmes,	   lorsqu'ils	  
entendaient	  prononcer	  son	  nom	  ».

Pour	  aller	  plus	  loin

A lire à ce sujet :
Les sept généraux vendéens, Jacques Crétineau-
Joly
Mémoires de Madame la marquise de la 
Rochejaquelein, Victoire de Donnissan de La 
Rochejacquelin
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Nos ancêtres les Romains

QUEL EST VOTRE NOM ?

A l'époque de l'Empire romain, les citoyens romains avaient trois noms : le tria nomina.
Un praenomen, l'équivalent de notre prénom, un nomen, l'équivalent de notre nom de famille et un cognomen, c'est-à-dire 
un surnom. 

Comment donner un prénom ?
Le fils aîné reçoit normalement le praenomen de son 
père. Il prend souvent une forme abrégée. Ainsi on 
utilise T au lieu de Titus, SER pour Servius...

Prendre un nom : 
Le nomen est le plus important car il désigne la 
famille. 

Et le surnom? 
Le cognomen indique en général la branche de la famille à laquelle on appartient mais les citoyens qui n'appartiennent 
pas à d'anciennes familles choisissent des surnoms qui s'appuient sur 
une caractéristique de la personne, de son métier...
Ainsi, l'on peut trouver des surnoms tels Rufus, le roux; Hortensius, 

Mais attention, certaines règles sont à respecter !
La fille prend la forme féminisée du nomen de son père et un 
surnom comme "Major" pour la fille aînée et "Minor" pour la fille 
cadette.
Quand une femme se marie, elle ajoute parfois le nomen de son mari 
au sien. 
Lorsqu'un esclave est affranchi, il prend le praenomen et le nomen de 
son ancien maître et ajoute son nom d'esclave.  
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Bilan d’un voyage

Sursum Corda
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Au	  milieu	  du	  désert,	   trois	  hommes	  montés	  sur	  
des	  dromadaires.	  Ce	  sont	  des	  mages	  qui	  devisent,	  au	  
rythme	  souple	  et	  léger	  de	  leur	  monture…

Amis,	  dit	  le	  premier,	  voilà 	  bientôt	  dix	  jours 	  que	  
nous 	  avons	  qui@é	  Bethléem.	  En	  dehors 	  des	  nécessités	  
de	   la 	  route,	   nous 	  n’avons	  rien	  dit	   de	  notre 	  voyage.	  
Garderons-‐nous 	   le	   silence	   jusque	   chez	   nous	   ?	   Et,	  
rendus 	   dans 	   notre	   patrie,	   qu’aurons-‐nous 	   à	   dire	  
quand	  on	  nous	  interrogera	  ?

Le	   second	   lui 	   répond	   :	   cher	   compagnon,	  
inquiet	   de	   parKr,	   vous 	   êtes	   désormais	   inquiet	   de	  
rentrer.	   Pourquoi	   n’abandonnez-‐vous 	   pas 	   une	   fois	  
pour	   toute	   votre 	   indécision	   dans	   les	   sables 	   du	  
désert	  ?	  Nous 	  avons	  suivi 	  l’étoile,	  nous 	  avons	  trouvé	  
l’enfant,	   nous 	  l’avons 	  adoré,	   Lui,	   dans	   le 	  trône 	  que	  
formaient	   les 	   bras	   de	   sa	   mère.	   Béni 	   soit	   le	   Dieu	  
d’Israël	  qui	  accomplit	  ses	  promesses	  !

Le	  premier,	  songeur	  :	  mais	  nous	  croira-‐t-‐on	  ?	  

Le	   second,	   contenant	   avec	   peine	   sa 	  colère	   :	  
écoutez	  !	  Quand	  nous 	  serons 	  chez	  nous,	   il	  ne	  s’agira	  
pas 	  d’être	  cru,	  mais 	  d’être	  suivi.	  Car	  la	  seule	  chose 	  à	  
faire,	   c’est	   de 	  nous 	  hâter,	   de	  lever	  une 	  armée	  et	  de	  
retourner	   à 	  Jérusalem	  pour	   renverser	   le 	  roi 	  Hérode.	  
Certes,	  il 	  nous	  a	  accueillis	  avec	  les 	  égards 	  dus	  à	  notre	  
rang,	   mais 	   c’était	   pour	   mieux	   nous 	   tromper.	  
Heureusement,	  nous 	  avons	  été	  prévenus 	  en	  songe 	  de	  
ne	  pas 	  retourner	  le	  voir	  à 	  Jérusalem	  et	  de	  ne 	  rien	  lui	  
dire	  sur	  l’enfant	  de 	  Bethléem.	  Hérode	  en	  veut	  à	  la 	  vie	  
de	   cet	   enfant,	   car	   il 	   craint	   pour	   la 	  stabilité 	  de	   son	  
royaume.	   Quand	   le	   nouveau-‐né	   aura	   grandi,	   il	  
pourrait	   jouer	  un	  rôle	  poliKque 	  et	  militaire…	  À	   nous	  
d’empêcher	   les 	   projets 	   funestes	   du	   roitelet	   de	  
Jérusalem	  !

Le	  premier	  :	  ajouter	  le	  sang	  au	  sang	  !	  Ami,	  est-‐
ce	  la 	  seule 	  leçon	  apprise 	  dans 	  la 	  crèche	  de	  Bethléem	  ?	  
est-‐ce	  la 	  guerre 	  que	  nous 	  a	  apprise 	  l’enfant	  ?	  La 	  joie	  
immense	   qui 	   a	   rempli 	   nos 	   cœurs	   –	   vous 	   vous 	   en	  
souvenez	  –	  deviendra-‐t-‐elle	  une	  haine	  implacable	  ?

Le	  second	  :	  évidemment,	  j’exagère	  un	  peu…

Un	  silence	  gêné	  s’impose	  à 	  la 	  caravane.	  Après	  
quelques 	   lieues,	   le	   troisième	   tousse 	   un	   peu,	   puis	  
s’adresse	   aux	   deux	   autres	   :	   perme@ez	   que 	   je 	   vous	  

dise,	   amis,	   ce 	   que	   j’ai 	   retenu	   de	   notre 	   voyage 	   à	  
Bethléem.

J’ai 	   d’abord	   appris 	   que	   la	   jalousie 	   et	   la	  
méchanceté	   ne	   sont	   pas	   le 	   propre	   de	   nos	  
compatriotes.	   Nous 	  les 	  avons	  rencontrées 	  dès 	  notre	  
arrivée	  à 	  Jérusalem	  en	  la	  personne	  d’Hérode	  et	  de	  ses	  
affidés.	   A	   Bethléem,	  en	  adorant	   l’enfant	   protégé	  par	  
le 	   regard	   de	   sa	   mère,	   j’ai 	   surtout	   compris 	   que	   la	  
richesse 	  de 	  nos 	  cadeaux	  magnifiques 	  –	   l’or,	   l’encens,	  
la 	  myrrhe	  –	   est	   sans 	  valeur.	  Ayant	  adoré	  l’enfant,	  et	  
déposé 	  nos 	  offrandes,	  nous	  repartons	  plus	  riches	  que	  
nous	   sommes	  venus.	  Car,	   en	  cet	  enfant	  se	  trouve	  le	  
remède	  à 	  la 	  méchanceté 	  du	  cœur	  de 	  l’homme.	  Voilà	  
ce	  qu’il 	  faudra	  dire	  aux	  gens	  de 	  chez	  nous.	  Dieu	  nous	  
garde	  en	  paix	  !

Les	   trois	   compagnons,	   rassérénés	   par	   ces	  
paroles,	   reprennent	   en	   silence	   la	   route	   vers	   leur	  
lointaine	  patrie.

Pour	  aller	  plus	  loin

Le	  massacre	   des	   Innoce
nts,	   commandé	  

par	   le	  roi	  Hérode,	  
est	   raconté	   par	   l’év

angéliste	  

saint	  Ma@hieu,	  au	  chapitre
	  2,	  versets	  13	  à	  18.



Sophie	  Rouber@e

Imagine	  Michel-‐Ange	  allongé	  sur	  un	  échafaudage	  à	  vingt-‐et-‐un	  mètres	  de	  hauteur	  pendant	  les	  quatre	  
années	  qu’a	  nécessité	   la	  réalisa&on	   du	  plafond	  de	  la	  Chapelle	  Six&ne.	  Quelle	  prouesse	  !	   La	  créaKon	  
d’Adam	  n’est	   d’ailleurs	  qu’une 	  peKte	  parKe	  de	  ce	  plafond,	  mais,	   de 	  loin,	   la	  plus 	  connue.	   C’est	  dans	  
ce@e	  chapelle	  que	  les	  cardinaux	  élisent	  le	  Pape.

La	  fresque 	  *	  illustre 	  l’épisode 	  de	  la 	  Genèse	  dans 	  lequel 	  Dieu	  le	  Père	  donne	  l’éKncelle 	  de	  vie	  à 	  Adam,	  le	  premier	  
homme.	  Avant	  d’être	  peintre,	  Michel-‐Ange	  était	  d’abord	  un	  sculpteur	  :	  il 	  aimait	  représenter	  le	  corps 	  humain.	  Les	  
paysages	  ne	  sont	  pas	  son	  sujet	  de	  prédilecKon,	  et	  le	  fond	  est	  d’ailleurs	  peu	  travaillé.

Dieu	  le	  Père	  est	  ici	  un	  vieillard	  plein	  d’énergie	  :	  il 	  a	  les	  cheveux	  et	  la	  barbe	  gris,	  est	  ridé,	  mais 	  ses 	  muscles	  
sont	  toniques 	  et	  son	  regard	  pénétrant.	  Un	  souffle 	  puissant	  semble 	  le 	  porter	  vers	  Adam.	  Un	  voile	  d’un	  vert	  très	  
pâle	  semble	  flo@er	  au	  vent.
Le	  premier	  homme	  semble	  bien	  passif,	  son	  corps 	  nu,	  bien	  que	  musclé,	  est	  alangui.	  Il 	  s’appuie 	  sur	  son	  coude,	  
tend	   une	  main	  molle	   vers 	  son	   Créateur.	   Les	  deux	   doigts 	  ne	   se	   touchent	   pas	   :	   Dieu	   et	   l’Homme	   sont	   bien	  
disKncts.
Tu	   peux	   deviner	   Eve,	  sous 	  le 	  bras	  puissant	  de	  Dieu.	   Elle 	  est	   dans 	  le 	  projet	  de	  Dieu	  mais 	  pas 	  encore 	  créée,	  
tournée	  vers	  celui	  auquel	  elle	  est	  desKnée.	  Son	  visage	  est	  tout	  à	  fait	  gracieux.
Des	  anges,	  potelés 	  et	   sans 	  ailes,	   complètent	   le 	  tableau.	  Regarde	  en	  parKculier	   quelle 	  force	  déploie 	  celui 	  qui	  
souKent	  Dieu	  le	  Père.

La création de l’Homme
Michel-Ange

* La fresque  est un art difficile : le peintre recouvre le mur 

d’un enduit frais « a la fresca », puis peint sur cet enduit avant 

qu’il ne sèche. 
Cette technique permet d’obtenir un résultat très résistant, car 

les pigments imprègnent l’enduit. Les corrections sont 

impossibles, sauf à casser l’enduit et tout recommencer. 

Artiste' Michel,Ange'(1475-1564)'

Date'de'
l’oeuvre'

1508','1512'

Technique' fresque'

' '
Dimensions'' 280'cm'×'570'cm'

Localisation' Chapelle'Sixtine,'Rome,'
Vatican'
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ctuailes a lu et aimé

L'Odyssée d'après Homère.

 
Contes et Légendes. La collection de la mémoire du Monde. 

Jean Martin pour le texte et François Roca pour les illustrations. 
Nathan, novembre 2013. 60 pages. Grand  format. 17,50 euros.

Ce livre de qualité présente l'un des plus beaux 
récits de la mythologie grecque magnifié par les 
dessins extraordinaires de François Roca. Ses 
huiles pleine page contribuent à l'évocation 
puissante de tous les tourments qu'endure Ulysse 
pour rejoindre ceux qu'il aime. Que vous abordiez 
cette œuvre pour la première fois ou que vous en 
ayez déjà connaissance, vous trouverez dans ce 
grand format de quoi vous séduire. Les récits des 
divers épisodes sont bien là  : le Cyclope, la 
rencontre troublante avec Calypso, l'appel des 
sirènes et, du côté d'Ithaque, les prétendants qui 
rôdent autour de Pénélope...

Revenons aux illustrations  : François Roca 
travaille à l'huile pour donner aux couleurs toute 
leur profondeur et leur intensité. Les chairs 
nacrées ou plus rudes prennent tout leur relief, 
avec parfois l'once de sensualité qui correspond à 
ce récit. Ombres et lumières se partagent les 
paysages mystérieux, cadres des aventures 

légendaires d'Ulysse. Les personnages sont dotés 
d'une présence puissante. Le dessin précis ne peut 
pas laisser indifférent, ni les cadrages parfois 
surprenants. Tout cela grâce à une technique 
remarquable. 

Cette nouvelle approche de l'Odyssée permet une 
belle immersion au cœur de nos racines avec une 
version facile à lire  : les mots coulent avec 
beaucoup de poésie, l'action est présente à chaque 
page.

  

Valérie	  d’Aubigny

Détendez-vous, ouvrez un livre !

Pénélope et Télémaque ignorent s'ils reverront un jour leur mari et père, la 
guerre de Troie est achevée depuis dix ans, Ulysse n'est toujours pas revenu...



!
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On peut regarder un film?

Une	   résolu&on	   pour	   2014	   :	   regarder	   les	   films	   en	  
version	   originale.	   Si 	   ce 	   n’est	   pas 	   déjà 	   une	   bonne	  
habitude	  il 	  faut	  vite 	  la 	  prendre	  car	  certains 	  films	  sont	  
tellement	  mal	  doublés	  qu’ils	  ne	  sont	  pas	  regardables	  !
C’est	  le 	  cas 	  de	  The	  Lone	  Ranger	  :	  impossible	  de 	  le	  voir	  
en	  Français,	  c’est	  mièvre	  et	  niais 	  à	  souhait	  alors	  qu’en	  
Anglais 	   c’est	   une	   aventure	   originale 	   et	   pleine	  
d’humour	  à	  ne	  pas	  manquer	  !
Inspiré	  d’un	  personnage 	  de	  ficKon	  américain	  apparu	  
dans	  les	  années 	  1930	  et	  toujours	  populaire	  depuis,	  le	  
film	  réalisé*	  et	  produit*	  par	  Gore	  Verbinski	  (Pirates	  of	  
the	   Caribbean,	   Rango)	   raconte	   l’histoire	   d’un	   Texas	  
Ranger,	  John	  Reid,	  plus 	  juriste 	  que 	  policier,	  chargé	  de	  
lu@er	  contre	  la 	  corrupKon	  et	   d’arrêter	   les 	  hors 	  la	  loi	  
qui 	  semaient	  la 	  terreur	  autour	  d’eux.	  Laissé	  pour	  mort	  	  
il 	  devient	   «	   the	   lone	   ranger	   »,	   le	   jusKcier	   solitaire,	  
juché 	  sur	  son	  cheval 	  blanc	  comme	  Lucky	  Luke	  et	  aidé	  
d’un	   Amérindien	   muKque	   comme	   Zorro	   (Tonto).	  
Armie	   Hammer	   (Mirror,	   Mirror)	   incarne 	   ce	   héros	  
franc,	   courageux,	   idéaliste	   un	   peu	   candide	   mais	  
offrant	   une	   nouvelle 	   fraicheur	   à 	   ce 	   genre 	   de	  
personnage	   souvent	   trop	   sûrs	   d’eux	   et	   suffisants.	  

Johnny	   Depp	   (Pirates	   of	   the	   Caribbean)	   est	   parfait	  
dans	   	   rôle 	  de	  Tonto	   :	  mage 	  plein	  de 	  sagesse 	  autant	  
que 	   de 	   folie	   !	   Aucun	   des	   deux	   personnages 	   ne 	   se	  
prend	  au	   sérieux,	   un	   peu	  comme	  dans	  les	  westerns	  
spaghe�*.	   C’est	   rythmé	   et	   drôle,	   c’est	   à 	   voir...en	  
Anglais	  !

Catherine	  Bertrand«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,
Joseph	  Bedier

Envie de nous écrire ?
Un courrier des lecteurs vous est proposé à 
l’adresse suivante : 
courrieractuailes@gmail.com

Réalisateur	   :	  parfois	  auteur	  il	  détermine	  les	  aspects	  visuels	  
d’un	  film,	  parKcipe	  à 	  toutes	  les	  étapes 	  (choix	  des	  comédiens	  
(casKng),	  repérages,	  tournage,	  montage	  et	  promoKon)
Producteur	   :	   c’est	   la 	   personne	   ou	   la	   société	   qui	   prend	  
l’iniKaKve	  et	  la	  responsabilité	  financière	  de	  la 	  réalisaKon.	   Il	  
engage	  les	  premiers	   frais,	  cherche	  d’autres	  invesKsseurs	  si	  
nécessaire.	  
A	   ces	  deux	  parKes	  il	  faut	  ajouter	   le	  distributeur	  qui	  achète	  
les	   droits 	   d’un	   film	   pour	   une	   durée	   et	   un	   territoire	  
déterminés.	   Il	   choisit	   les	   films	   et	   les	   programme.	   Pour	  
mémoire	  Cris@ada	  n’a	  pas	  été	  distribué	  en	  France...
Western	  spagheV	  :	  le	  genre	  du	  western	  a	  été	  revisité	  par	  le	  
réalisateur	   italien	   Sergio	   Leone	   dans	   les	   années 	   1960.	  
L’appellaKon	  péjoraKve	  a 	  gagné	  ses	  le@res	  de	  noblesse	  avec	  
des	  films	  devenus	  classiques	  comme	  La	  trilogie	  du	  dollar.

mailto:courrieractuailes@gmail.com
mailto:courrieractuailes@gmail.com
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Je ne sais pas où vous en êtes côté suivi  de 
l’actualité mais pour ma part je suis 
épuisée… Que de choses se sont passées, 
pendant qu’un ouragan traversait la Réunion 
et une tempête l’Ouest de la France, un 
tourbillon de passions s’écrasait sur tous les 
m é d i a s  ! U n f l o t d ’ i n d i g n a t i o n s , 
d’exaspérations, de courroux s  ‘est abattu 
sur notre pays. Les journaux, la télévision, la 
radio, et même internet ne parlaient que de ça. 
Mais qu’est-ce donc ? De quoi parle-t-on tant 
en ce moment ? Est-ce la hausse du chômage ou 
de la TVA  ? Est-ce ces églises qui ont été 
profanées durant cette belle période de Noël  ? 
Ou sur les différentes  guerres qui traversent 
notre monde et qui font tant de victimes 
innocentes ?
Non, point donc, il se passe en ce moment quelque 
chose de beaucoup plus grave. Nous avons enfin 
trouvé l’ennemi, le super méchant, celui qui attise 
les haines en France, qui est responsable de 
pratiquement tout en fait…  
Ai-je vraiment besoin de vous préciser de qui je 
parle  ? Je ne crois pas et cela n’en vaut pas la 
peine car maintenant nous allons nous poser trois 
secondes et sortir un peu de cette tumulte le 
temps  de simplement nous demander si en ce 
moment il n’y aurait pas dans l’air une politique de 
«  détournement de l’attention  », de diversion  ! 
Comment faire pour savoir sans chercher à savoir 
qui a tort ou qui a raison ?

Facile, il suffit de faire ce 
petit exercice :
Aujourd’hui  vous avez eu en 
cours avec le professeur que 
vous a imez le moins une 
m a u v a i s e n o t e e t u n e 
observation ! Et vous ne pouvez 
pas y couper, il faut l’annoncer 
à vos parents… Ne me dites pas 
que vous n’allez pas avoir le 

fameux réflexe que nous avons tous, mais alors je 
vous l’affirme, tous eu  : « c’est pas de ma faute, 
c’est le prof qui etc.. etc…  » Avec un peu de 
chance cela pourra détourner l’attention de vos 
parents sur le fait que vous n’avez pas assez 
travaillé et que vous êtes insupportable en classe. 
Avec un peu de chance vous entendrez même 
peut-être vos parents dire « non, mais je sais, ce 
professeur a un problème, il est vraiment trop 
sévère ». Avec un peu de chance…Mais au fond de 
vous (et de moi lorsque c’était mon cas) vous 
éviterez peut-être une bonne réprimande mais 
cela ne vous fera pas avancer… 
Et bien, mes cocos, avec nos amis les politiciens 
c’est parfois pareil  ! Les temps sont durs, les 
électeurs ne sont pas contents et les bonnes 
décisions n’arrivent pas…C’est le moment de sortir 
le super méchant qui va servir de « pushing ball » 
et sur qui toutes les fautes vont retomber !

Un petit défouloir ?

Marie	  Foliot

Point de vue...on peut le voir comme ça



Entretien avec  Salvatore Niffoi,
directeur de collège.

Salvatore	  Niffoi,	  40	  ans,	  dirige	  le	  collège	  de	  garçons	  Saint-‐Dominique,	  au	  Pecq	  sur	  Seine	  (78).

1. Actuailes	  :	  Que	  rêviez-‐vous	  de	  devenir	  lorsque	  vous	  aviez	  quatorze	  ans	  ?
Salvatore	  Niffoi	  :	  Comme	  de	  nombreux	  ados,	  je	  rêvais	  de	  devenir	  pilote	  de	  chasse.	  J’étais	  fasciné	  avant	  tout	  par	  la	  
beauté	  esthé:que	  des	  avions	  ;	  l’aspect	  technique	  et	  physique	  du	  mé:er	  m’aVrait	  aussi.	  

2. A	  :	  Quels	  événements	  ou	  quelles	  situa:ons	  vous	  ont	  amené	  à	  faire	  ce	  choix	  de	  vie	  ?
SN	  :	  J’ai	  fréquenté	  assidûment	  un	  patronage	  parisien	  durant	  toute	  ma	  jeunesse.	  Comme	  dans	  le	  scou:sme,	  on	  peut	  
progressivement	  y	  assumer	  des	  responsabilités	  éduca:ves.	  Tout	  a	  commencé	  pour	  moi	  dès	  l’âge	  de	  11	  ans...

3. A	  :	  Quelles	  sont	  selon	  vous	  les	  qualités	  requises	  pour	  emprunter	  ce`e	  voie	  de	  professeur	  et	  directeur	  ?
SN	  :	  On	  ne	  travaille	  pas	  une	  ma:ère	  inerte	  comme	  le	  bois	  ou	  la	  brique.	  On	  ne	  manipule	  pas	  des	  chiffres	  dans	  des	  
bilans	  comptables.	  La	  pâte	  que	  nous	  travaillons	  est	  humaine	  :	  elle	  requiert	  donc	  une	  ap:tude	  au	  discernement,	  une	  
certaine	  maîtrise	  de	  soi	  et...	  beaucoup	  de	  pa:ence	  !	  

4. A	  :	  Quelles	  sont	  les	  principales	  sa:sfac:ons	  que	  vous	  :rez	  de	  votre	  mé:er	  ?
SN	  :	  Le	  sens	  même	  de	  mon	  mé:er	  est	  source	  de	  profondes	  sa:sfac:ons	  :	  par:ciper	  à	  la	  forma:on	  de	  jeunes,	  appelés	  
à	  rayonner	  dans	  la	  Cité,	  dans	  la	  fidélité	  à	  leurs	  engagements	  de	  bap:sés.

5. A	  :	  Quel	  conseil	  donneriez-‐vous	  à	  un	  adolescent	  avide	  de	  servir	  ?
SN	  :	  Je	  lui	  conseillerais	  de	  toujours	  garder	  en	  tête,	  pour	  les	  moments	  de	  doute,	  ce`e	  phrase	  de	  la	  Sainte	  Ecriture	  :	  «	  il	  
y	  a	  plus	  de	  bonheur	  à	  donner	  qu’à	  recevoir	  ».	  

6. A	  :	  Quel	  est	  l’objet	  dont	  vous	  ne	  vous	  séparez	  jamais	  ?
SN	  :	  Ma	  chaîne	  de	  baptême	  et	  son	  penden:f	  (la	  croix	  qui	  appartenait	  à	  mon	  père)	  ainsi	  que	  la	  médaille	  du	  Sacré-‐
Cœur.

7. A	  :	  Quel	  est	  le	  livre	  que	  vous	  conseilleriez	  à	  un	  adolescent	  ?
SN	  :	  Un	  grand	  classique	  :	  LeGres	  aux	  capitaines,	  d’André	  Charlier.	  Directeur	  de	  l’École	  des	  Roches,	  il	  s’est	  adressé	  à	  
ses	  élèves	  pour	  les	  inciter	  à	  «	  répondre	  toujours	  à	  l’appel	  le	  plus	  haut	  ».

8. A	  :	  Quelle	  est	  votre	  œuvre	  musicale	  préférée	  ?
SN	  :	  Le	  Pavane,	  de	  Gabriel	  Fauré.	  Je	  n’ai	  jamais	  réussi	  à	  ne	  pas	  me	  le	  repasser	  
plusieurs	  fois	  !

9. A	  :	  Quel	  est	  votre	  lieu	  préféré	  ?
SN	  :	  La	  Costa	  Smeralda,	  en	  Sardaigne.	  Choix	  légèrement	  
chauvin...

10.A:	  Quelle	  personnalité	  française	  ou	  étrangère	  vous	  semble	  exemplaire	  ?
SN	  :	  Pour	  vos	  lecteurs,	  je	  citerais	  volon:ers	  José	  Luis	  Sanchez	  del	  Rio,	  jeune	  Cristero,	  martyr	  à	  14	  ans,	  
béa:fié	  en	  2005.



"	   Le	   rugby	   c'est	   comme	   un	   enterrement,	   devant	   avec	   la	   famille	   et	   pas	  
derrière	  avec	  les	  amis	  ".

LES	  RÉSULTATS	  EN	  BREF	  :

TOP	  14	  

Après	   la	  16e	   journée,	   l’ASM	   Clermont,	   Le	  Stade	  Français	  
et	   le	  Castres	  Olympique	  forment	  le	  trio	  de	  tête,	  suivis	  du	  
Stade	   Toulousain	   et…	   une	   fois	   n’est	   pas	   coutume,	   du	  
Rugby	  Club	  Toulonnais	  (crucifié	  à	   la	  78e	  minute	  par	   une	  
intercepKon,	   Toulon	   s’est	   incliné	   face	   à	   Grenoble,	   à	  
domicile	  !).	  Si 	  Oyonnax	  semble	  avoir	  assuré	  son	  mainKen,	  
l’Aviron	  Bayonnais	  et	  le	  Biarritz	  Olympique	  sont	  lanterne	  
rouge	   (on	   pense	   à	   la	   renommer	   «	   lanterne	   basque	   »	  
d’ailleurs…).

H	  Cup	  

Les 	  clubs	  français	  
( R C T ,	   A SM	   e t	  
USAP)	  occupent	  la 	  moiKé	  des 	  6	  têtes	  de 	  poules 	  avec	  
les 	   clubs 	   britanniques 	   de 	   Leinster,	   Ulster	   et	   des	  
Saracens.	   En	   outre,	   les 	   clubs 	  anglais 	  ont	   confirmé	  
leur	   refus 	   de 	   parKciper	   la 	   saison	   prochaine	   à 	  des	  
Coupes	  d'Europe	  de 	  rugby	   car	   ils	   en	   contestent	   la	  
gouvernance	  actuelle.	  L'absence	  des 	  clubs 	  anglais 	  en	  
Coupe	   d'Europe	   serait	   en	   tout	   cas 	   une 	   première	  
depuis	  la	  saison	  1998-‐1999.	  Affaire	  à	  suivre…

Un	   ruck,	   c'est	   une	   mêlée	   ouverte	   («	   mêlée	  
spontanée	  »)	  avec	  au	  moins	  un	  joueur	  de	  chaque	  équipe	  
debout,	   se	   disputant	   le	   ballon	   qui	   est	   au	   sol.	   Il	   se	  
différencie	   du	  maul	   où	   le	   ballon	   n’est	   pas	   au	   sol	   mais	  
tenu	  par	  un	  (ou	  plusieurs)	  joueurs.

Pour	  me@re	   les	  choses	   au	   clair,	   l'arbitre	  annonce	  "ruck"	  

lorsque	   celui-‐ci	   se	   met	   en	   place.	   C'est	   le	   signal	  
qu'aucun	   joueur	  ne	  peut	  plus	  «	  gra@er	  »	  le	  ballon	  avec	  la	  
main	  pour	  le	  faire	  sorKr.	  

En	  revanche,	  on	  peut	  «	  gra@er	  »	  le	  ballon	  avec	  son	  pied	  à	  
condiKon	   de	   faire	   un	   geste	  de	  ra:ssage	  de	   l'avant	   vers	  
l'arrière	  (rucking).	  Mais 	  il	  est	  interdit	  de	  marcher	  sur	   ses	  

adversaires	   («	  s’essuyer	  les	  crampons	  »)	   à	  
terre	  pour	   récupérer	   le	   ballon...	   Sinon,	   le	  
joueur	   fauKf	   est	   puni	   au	   minimum	   d'une	  
pénalité	  et	  peut	  être	  exclu.

Dans	  un	  ruck,	  un	  joueur	  qui	  veut	  parKciper	  
à	   l'acKon	   doit	   obligatoirement	   rentrer	  
dans	   l'axe	   du	   regroupement	   et	   par	  
l'arrière	  («	  par	   la	  porte	  »).	   Il	  est	   hors-‐jeu	  
s'il	  arrive	  par	   les	  côtés	   du	  ruck,	  ou	  s'il	  est	  
placé	  en	   avant	   des	   pieds	   de	  son	   dernier	  
coéquipier.	   L'arbitre	   siffle	   alors	   une	  
pénalité	  contre	  son	  équipe.

Nouv
elles d

’Oval
ie

LE	  RUCK
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Et enfin un peu de culture . . .

Mon premier tourne en rond.
Mon deuxième commence l'année.
Mon tout porte une couronne.

Nous sommes fin décembre et le juge du 
tribunal correctionnel est de bonne humeur. 
Il demande au prisonnier : 
- Quelles sont les faits qui vous sont 
reprochés ? 
- On me reproche d'avoir fait mes achats de 
Noël trop tôt! 
- Mais ce n'est pas un crime ça. Et comment 
ça, trop tôt ! 
- Ben, avant que le magasin n'ouvre...

22

Pourquoi la galette des rois ?

L’origine de la galette des rois serait totalement païenne. 
Elle viendrait des Romains qui organisaient des saturnales, grandes fêtes en l’honneur de saturne. Dans la 
tradition romaine, un roi était élu parmi les jeunes soldats. Ce « roi » pouvait alors commander tout ce qu’il 
lui plaisait.
Cette tradition a évolué et traversé les siècles en trouvant sa place le jour de l’épiphanie.

Selon les régions la galette des rois est un gâteau rond en pâte feuilletée fourrée ou non, une couronne 
garnie de fruits confits à l'intérieur duquel a été placée une fève. Celui qui découvre la fève est le roi ou 
la reine. 
Ce n'est qu'en 1875 que la fève a été remplacée par la fève en porcelaine de Saxe.

roi	  (roue-‐a)

Que dit un sapin de Noël qui arrive en 
retard le soir du réveillon ?
Je vais encore me faire enguirlander.


